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После официального опубли-
кования решения о назначе- 
нии выборов — 23 июня в газе-
те «Гатчинская правда», стар- 
товал этап выдвижения канди-
датов. Кандидаты могут быть  
выдвинуты политической пар- 
тией, иным общественным объ- 
единением или в порядке са-
мовыдвижения.
Без сбора подписей смогут вы- 
двигать кандидатов региональ- 
ные отделения партий: «Единая  
Россия», КПРФ, ЛДПР, «Спра- 
ведливая Россия», «Новые лю- 
ди», «Яблоко». Кандидатам — 
«самовыдвиженцам» и канди 
датам, выдвинутым другими по- 
литическими партиями, иными 
общественными объединения- 
ми, необходимо собирать под-

В регионе развернулись стро-
ительные работы более чем 
в 400 домах, где по планам 
2022 года должен пройти ка-
питальный ремонт. Ремонти-
руются дома в Гатчине, Под-
порожье, Киришах, Кировске 
и десятках других населён-
ных пунктов.
«Важное условие этого года —  
оперативный выход подрядчи- 
ков на площадку: в течение 
двух недель с момента заклю- 
чения контракта. Также мы 
определили 15 августа днём, 

Помощь Ленинградской обла-
сти подшефному городу Ена-
киево в ДНР вышла на новый 
этап: за городом и посёлками, 
входящими в его агломерацию,  
закреплены районы Ленинград- 
ской области. Районы будут ока- 
зывать подшефным территори- 
ям посильную помощь матери- 
алами, техникой, и, в первую 
очередь, административно-уп- 
равленческую.

ВЫРИЦА ВЫБИРАЕТ

ГАТЧИНУ РЕМОНТИРУЮТ 

ГАТЧИНА ВЗЯЛА ШЕФСТВО

В Вырице 11 сентября довыберут двоих 
депутатов. 

Гатчина вошла в масштабный областной 
капремонт.

Гатчинский район будет шефствовать над двумя 
населёнными пунктами агломерации Енакиево: 

г. Юнокоммунаровском и пгт Дружное. 

писи избирателей в поддерж-
ку своего выдвижения.  
Документы о выдвижении кан- 
дидатов могут предоставлять-
ся в территориальную избира- 
тельную комиссии до 18.00 ча- 
сов 24 июля 2022 года. 
Подписные листы с подписями  
избирателей, а также другие 
документы для регистрации 
кандидат должен представить  
в избирательную комиссию с 
7 до 27 июля. 
Напомним, что в Вырице допол- 
нительные выборы пройдут по  
Михайловскому пятимандат-
ному избирательному округу, 
где сейчас вакантны два ман-
дата.

АС-Медиа

когда должны быть заверше- 
ны работы, важные для под-
готовки к отопительному се- 
зону: ремонт кровель и систем  
отопления», — сообщил зам-
пред правительства Леноблас- 
ти по строительству и ЖКХ 
Евгений Барановский.
В плане оплаты капремонта 
ленинградцы пунктуальны и 
ответственны: по итогам 2021 
года собираемость составила 
97 %.

АС-Медиа

«На нынешнем этапе становит- 
ся востребован и опыт в под-
готовке управленческих доку- 
ментов, разработке целевых  
программ, нормативных пра-
вовых актов, концепций повы- 
шения социально-экономичес- 
кой привлекательности терри- 
торий», — прокомментирова- 
ла вице-губернатор Ленинград- 
ской области по внутренней 
политике Анна Данилюк.

АС-Медиа

За правдой — к  Уполномоченному — с. 6

Из курса школьной литерату- 
ры мы знаем о говорящих фа- 
милиях. Знаем, что автор даёт  
их героям, подчёркивая те или  
иные качества. Но в жизни мы  
не пытаемся найти в челове-
ке соответствие его фамилии: 
уж очень много воды утекло с  
тех пор, как предок получил 
это прозвище, едва ли потомок  
может ему соответствовать. А 
вот Александр — соответству-
ет. «Ражий мужик» — говори-
ли на Руси, когда хотели отме- 
тить особую крепость, силу и  
стать. Сказано в точности про  
Александра Ражина. Он высо-
кий, и, наверняка, сильный. 
Это как-то чувствуется по то- 
му, как у него развёрнуты пле- 
чи, как он идёт, как поворачи-
вает голову, и даже по тому, как  
он сидит и держит чашку. 
Мы сидим в саду. Я напротив 
Александра и Людмилы. Осно- 
вательно-лёгкий или легко-ос- 
новательный стол сервирован 

к чаю. Рассматриваю его ко-
ваную опору и основу в виде 
колеса от телеги: это всё при-
даёт ему основательность, а 
стеклянная столешница дела- 
ет лёгким. 
— И это тоже дело Ваших рук? 
— обращаюсь к Александру.
— Всё, абсолютно всё, что есть  
в доме и в саду — это делал Са- 
ша, — отзывается Людмила.
Участок почти в сорок соток 
в деревне Яськелево супруги 
Александр Ражин и Людмила  
Храмушина получили лет трид- 
цать назад. Они подробно и с  
удовольствием вспоминают о  
том, как всё начиналось. Алек- 
сандр родом из Череповца, в  
Ленинграде окончил мореход- 
ку, да не абы какую, а знаме- 
нитую Макаровку (Ленинград- 
ское высшее инженерное мор-
ское училище имени адмира-
ла С. О. Макарова. — Прим. ред.).  

Ходил в моря на Дальнем Вос- 
токе, затем работал в Ленин-
градском пароходстве, но по-
том потянуло «ближе к земле»,  
решил осесть в деревне. 
— В советское время так прос- 
то землю не давали и не про-
давали, для того чтобы полу-
чить участок, мне пришлось 
устроиться на свинарник элек- 
триком. Я отработал год, мне 
дали этот участок, а уже че-
рез год, через два, люди стали 
спокойно покупать землю.
Прежде чем на этом участке 
появился дом с садом на за-
висть соседям и гостям, вре-
мени прошло немало. Освое- 
ние «целинных и залежных зе- 
мель» пришлось на голодные 
90-е. Земля должна была, преж- 
де всего, кормить. Люда разво- 
дила коз, кроликов, Саша за-
нимался пчёлами, делал две-
ри, варил ворота… Всякая ра-
бота была хороша, способная 
прокормить и принести хоть 
какой-нибудь доход. Как не 
вспомнить, например, о видео- 
салоне, который открыли су-
пруги, и возили видеофильмы 
по окрестным деревням, на ма- 
нер передвижных киноустано- 
вок на заре зарождения кине- 
матографа. Но этот бизнес как- 
то совсем не задался и просу- 
ществовал несколько месяцев.  
А главное дело жизни было 
ещё впереди, и привёл к нему, 
как это часто бывает — слу-
чай. 
— Мне захотелось маленькую 
собачку, — подхватывает раз-
говор Людмила. — Поехали за  
ней в Петербург к одной зна-
комой. Пока мы разговарива- 
ли о собаках, Саша рассматри- 
вал квартиру и увидел кова-
ную розу, он взял её в руки. А 
хозяйка дома говорит: «Это 
мой папа-кузнец».
Папой оказался легендарный 
Всеволод Петрович Смирнов —  
архитектор, реставратор, ху-
дожник, кузнец. Всех, кто с ним  
знакомился, он впечатлял раз- 
махом своей натуры. Его час- 
то называли человеком эпохи 
Возрождения. 

Считается, что Кузнецов — самая распространённая фамилия в мире. Ковали, 
Коваленко, Ковачевы, Смиты и Шмидты — это всё они, Кузнецовы. Впрочем, 
к моему герою это отношения не имеет, потому что его фамилия — Ражин.
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Елена Пенежка с юными читательницами 
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 ВЫСТАВКА 
«ЛОСКУТНЫЕ ИСТОРИИ»

Александра Осипова 10 лет занимается 
лоскутным шитьём. Сначала училась  
на курсах при квилт-студии «Гатчина»  
у Н. Ю. Косьянковской, затем перешла в студию.

мало - около 8-10 за год. Алек-
сандра активно участвовала в  
развеске экспозиций, а это то- 
же большой опыт для настоя-
щего творца.
В Библиотеке им. А. И. Купри-
на - третья персональная вы-
ставка автора на гатчинской 
земле. Выставка ретроспектив- 
ная и каждый посетитель встре- 
тится на ней с красотой, испыта-
ет немало положительных эмо- 
ций.

Косьянковская Н.Ю. — 
руководитель студии «Гатчина»

Через курсы прошли мно-
гие гатчинцы, но сшив се- 
бе одеяло для дачи или вну- 
ку, и несколько подароч-
ков друзьям - на этом всё  
и заканчивалось. По-насто- 

ящему увлечённых людей твор- 
чеством и рукоделием совсем 
немного. И одна из них Алек-
сандра, которая очень быстро 
и органично влилась в коллек- 
тив, участвовала во всех сту-
дийных выставках, во всех фе-
стивалях лоскутного шитья, в 
которых принимала участие сту- 
дия «Гатчина». А их было не- 
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СЛОВА ИМЕЮТ СИЛУ!

БИЛИБИНФЕСТ В ГАТЧИНЕ

Силе слова учит своих подопечных  
режиссёр Оксана Новикова в театральной 
студии «Виктория» при Войсковицкой 
Школе третьего возраста.

Команда учащихся 3-в класса школы № 9 
и команда читателей детской библиотеки 
приняли участие в творческом конкурсе 
«Сказочный словарь», который стал 
первой частью программы подготовки 
к празднованию 150-летнего юбилея 
художника Ивана Билибина в 2026 году. 

им эмоции, чувства, пережива- 
ния, - рассказывает Оксана Алеф- 
тиновна своим ученицам. 
Комплекс обучения сценической  
речи предусматривает переход  
от бытовой, упрощённой речи, 
свойственной большинству лю-
дей, к выразительному яркому 
сценическому звучанию голоса  
актёра. Важно понимать, что чёт- 
кая дикция, звучание голоса по- 
могут не только заинтересовать  
людей, но и заслужить их дове-
рие, завоевать авторитет. 
Курсистки старательно усваива- 
ют все театральные премудрос- 

Команда «Золотой петушок» 
читателей детской библиотеки  
(МБУ «ЦБС г. Гатчины») - Миль- 
кова Дарья и Афанасьева София  
под руководством наставника, 
Елены Геннадьевны Пенежки, 
получила сертификат участни- 
ка.
Все желающие могут принять 
участие ещё в двух конкурсах:
1. Авторское оформление кни-

ги. Итогом этого сложного  

Одним из этапов постиже-
ния театрального мастер-
ства является приобрете-
ние навыков сценической 

речи. 
— Главными особенностями сце- 
нической речи являются гиб-
кость, высота, звучность, объ-
ём голоса, а также правильная 
техника дыхания, чёткость, яс- 
ность произношения, интонаци- 
онная выразительность. Толь-
ко улучшив каждый из компо- 
нентов, человек сможет воздей- 
ствовать на окружающих людей  
с помощью слов и передавать 

Итоги литературно-художест- 
венного конкурса «Сказочный 
словарь» подвели в мае. Резуль- 
таты обрадовали участников из  
Гатчины. 
Команда «Гатчинцы» (МБОУ Гат- 
чинская СОШ № 9) учащихся 3-в  
класса под руководством настав- 
ника, учителя, Валерии Влади- 
славовны Байбулдиной, награж- 
дена дипломом Лауреата кон-
курса.

ти на занятиях, и получают до- 
машние задания: чтение стихо- 
творений, прозаических произ- 
ведений с разной громкостью. 
Проговаривание одной и той же  
фразы с разной интонацией. Про- 
изнесение фраз, слов голосами  
животных. «Это развивает не 
только дикцию, но и фантазию», -  
объсняет режиссёр.
«Успех в любом деле зависит от 
количества вложенного труда. 
Главное — верить в собствен-
ные силы и не останавливаться 
на достигнутом!» - такой прин-
цип исповедуют все участники 
театральной студии с говоря-
щим названием  «Виктория». 

АС-Медиа

конкурса станет создание ма- 
кетов книг, оформленных участ- 
никами в «билибинском сти-
ле».  

2. «Моя малая родина». Итогом 
этого творческого конкурса 
станет создание альбомов фо- 
тографий или рисунков, по-
свящённых объектам культур- 
ного наследия родного края. 

— Ребята, если вы интересуетесь  
историей и культурой своего 
края, восхищаетесь его красо-
той и самобытностью, берите в 
руки фотоаппарат, карандаши  
и кисти, приглашайте своих дру- 
зей и родных в путешествие по 
своей малой родине, фотогра-
фируя и зарисовывая объекты 
культурного наследия - прини- 
майте участие в конкурсе «Моя 
малая родина» - это очень увле- 
кательно и познавательно, — 
говорит библиотекарь Елена Пе- 
нежка.
К участию в этой насыщенной  
долговременной конкурсной  
программе приглашают школь- 
ников из всех регионов России.  
На сайте БилибинФест — https:// 
bilibinfest.ru/о-конкурсах/ — 
можно более подробно узнать 
о конкурсе-проекте «Культур-
ный код Ивана Билибина: фес- 
тиваль детского творчества». 
Организовали фестиваль Инно- 
вационный центр «Технологии 
современного образования» и  
Музейное агентство Леноблас- 
ти при поддержке Президент-
ского фонда культурных ини-
циатив.

АС-Медиа, 
по информации Детской 

библиотеки г. Гатчина
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 
В ЛУКАШАХ

В Лукашах открыто первое общественное 
пространство, благоустроенное в 2022 году 
по нацпроекту «Жильё и городская среда».

и площади, спортивные и дет-
ские пространства. Работы идут  
по федеральному проекту «Фор- 
мирование комфортной город-
ской среды» нацпроекта «Жи-
лье и городская среда». Первую 
территорию благоустроили и 
торжественно открыли в Лука- 
шах в день Пудомягского посе-
ления», — отметил председа-
тель комитета по ЖКХ Ленин-
градской области Александр 
Тимков.
Работы на большей части обще- 
ственных пространств завершат- 
ся в июле-августе.

АС-Медиа

На благоустроенной Цен-
тральной аллеи в Лукашах  
установили удобные ска- 
мейки, навесы от дождя и  
перголу, высадили около  
50 лип, замостили дорож-
ки фигурной плиткой, об- 
новили уличное освещение  
и обеспечили круглосуточ- 
ное видеонаблюдение. Про- 
ект разработал Центр ком- 
петенций Ленинградской 

области. 
«Новый облик получают 77 тер- 
риторий во всех районах — это  
парки и скверы, набережные  
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По национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» в Волосовском районе 
Ленинградской области продолжается 
ремонт трассы Кемполово — Выра — Шапки 
на участке от Кикерино в сторону Выры.

Дорога Кемполово — Выра — 
Шапки является одной из са-
мых протяжённых в области 
и соединяет сразу три района: 
Волосовский, Тосненский и Гат- 
чинский», — пояснил глава до-
рожного комитета Ленинград-
ской области Денис Седов. 
В прошлом году по националь-
ному проекту «Безопасные ка- 
чественные дороги» в Волосов-
ском районе был отремонтиро- 
ван протяжённый участок трас- 
сы Волосово — Копорье до Лаш- 
ковиц, а до этого — отрезок трас- 
сы Жабино — Волосово у дерев- 
ни Торосово.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Обновление этой трассы  
входит в тройку самых боль- 
ших дорожных ремонтов 

этого года: по заказу «Ленавто- 
дора» здесь меняется почти 18  
километров магистрали. Сейчас  
уже полностью срезано старое 
покрытие, расчищены кюветы 
и подготовлены площадки для 
новых остановок. Буквально на  
днях закончена укладка чер-
нового слоя нового покрытия, 
а к верхнему слою люди и тех-
ника приступят на следующей  
неделе. После этого будут ук- 
реплены обочины. 
«Планируется, что ремонт доро- 
ги будет закончен с опереже-
нием графика к середине лета. 

ПО
ЧТ

О
ВЫ

Й 
 Я

Щ
ИК

  У
В

В МАРИЕНБУРГ ― ПО ОБНОВЛЁННОЙ ДОРОГЕ

В Ленинградской области завершился 
ремонт региональной трассы Сокколово — 
Мариенбург, проводимый по национальному 
проекту «Безопасные качественные дороги».

Гатчинский район в этом году 
один из числа рекордсменов по 
объёму ремонта региональных 
магистралей. Кроме трассы Сок- 
колово — Мариенбург тут обнов-
ляется Красносельское шоссе 
на участке от Гатчины до Пав-
ловска и трасса Низковицы — 
Перярово — Кипень (восьмики-
лометровый участок от Старых 
Низковиц в сторону Волковиц).

АС-Медиа
Вот как отреагировал наш чи- 
татель на эту информацию, раз- 
мещённую на интернет-порта-
ле Гатчинка.рф:

«Дорога обновлена цели-
ком, все два километра. 
Здесь заменено асфальто- 
вое покрытие, укреплены  
обочины, поставлены но-
вые знаки и нанесена раз-
метка», — рассказал глава 
дорожного комитета Ле- 
нинградской области Де-
нис Седов. 
Общее время ремонтных 

работ заняло чуть больше ме-
сяца: дорожники ударно потру- 
дились здесь на майских празд- 
никах. При этом, благодаря гра- 
мотной организации работ, не 
было серьёзных заторов. 
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ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ 
ПОДДЕРЖАЛА ПОИСКОВИКОВ

Депутат Государственной Думы  
Ольга Занко на встрече с губернатором 
Ленинградской области Александром 
Дрозденко поблагодарила главу региона 
за помощь в организации поисковых работ 
на территории Государственного музея-
заповедника «Гатчина».

Нацисты убивали и мирных жи- 
телей. На останках одного из 
найденных был ремень очень 
маленького диаметра, это зна-
чит, что либо убитый был заму- 
чен голодом, либо это был под-
росток», — рассказала Занко.
Итоги работы поисковиков мо-
гут стать доказательной базой 
на суде по обвинению в геноци- 
де мирного населения Ленин-
градской области в годы Вели-
кой Отечественной войны. Суд 
должен состояться в Леноблас- 
ти этой осенью. Этот вопрос Оль- 
га Занко уже обсудила на встре- 
че с руководителем следствен-
ного управления Следственно-
го комитета РФ по Ленобласти 
Сергеем Сазиным.
По неполным данным в Ленин- 
граде и Ленинградской области  
во время войны нацистами бы- 
ло уничтожено более 1 400 000 
мирных жителей. На террито-
рии области действовало не-
сколько десятков нацистских 
лагерей. Среди них крупней-
ший — «Дулаг-154» — находил-
ся в Гатчине.
«Геноцид нельзя забывать, это 
самое страшное, что было в ис- 
тории не только нашей страны, 
но и всего мира. Эти престу-
пления не имеют срока давнос- 
ти», — подчеркнула Занко.

АС-Медиа

Ранее в рамках проекта 
«Без срока давности» в рас- 

секреченных архивах была най- 
дена информация о том, что 
траншея с останками расстре-
лянных мирных жителей и во-
еннопленных находится в 180  
метрах по центральной дорож- 
ке от «Сильвийских» ворот, в пар- 
ке Сильвия, в Гатчине.
Парк находится на территории 
ГМЗ «Гатчина», что осложняло  
проведение там поисковых ра-
бот. Неравнодушные жители 
попросили Ольгу Занко подклю- 
читься к решению этого вопро-
са.
Парламентарий, в свою очередь,  
обратилась к губернатору Ле-
нинградской области Александ- 
ру Дрозденко с просьбой помочь  
в проведении поисковых работ 
в парке «Сильвия». Губернатор  
инициативу поддержал. Помощь  
также оказал областной коми-
тет по молодёжной политике.
Поисковики уже нашли останки 
как военнопленных, так и мир-
ных жителей, а также несколь-
ко медальонов, по которым на-
деются отыскать родственников 
Героев.
«Поисковики находят не толь- 
ко расстрелянных военноплен- 
ных, но женщин и детей. Со-
хранились их личные вещи —  
колготки, расчески, зеркальце.  
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ПОГИБ ПРИ ИСПОЛНЕНИИ
18 июня при исполнении специальных 
задач на Донбассе погиб наш земляк, 
житель Рождественнского поселения, 
разведчик-санитар группы специального 
назначения Даниил Николаевич Чистяков.

чего вести наблюдение. При 
занятии рубежа группой раз-
ведчиков был обнаружен про-
тивник в количестве 10 чело-
век. В результате чего возник 

Сводной группе разведчи- 
ков под командованием 

рядового Чистякова Д. Н. по-
ступила задача выдвинуться и 
закрепиться на высоте, после 

встречный бой. При отступле-
нии один из военнослужащих 
противника произвёл выстрел  
из ручного противотанкового 
гранатомёта. Разрыв гранаты  
произошёл в непосредственной  
близости с рядовым Чистяко-
вым Д. Н., который от получен-
ных ранений погиб.
В ходе выполнения поставлен-
ной задачи группа смогла за-
нять высоту и закрепиться на 
ней.
Губернатор Ленинградской об- 
ласти Александр Дрозденко вы- 
разил соболезнование родным 
и близким солдата:
«При исполнении специальных  
задач героически погиб наш 
земляк, воин ― Чистяков Да-
ниил Николаевич. С огромной 
скорбью мы прощаемся с на- 
стоящим патриотом, отважным  
защитником Отечества, который  
отдал свою жизнь за свободу и  
достоинство людей на Донбас- 
се, за мир ― без неонацистов.  
Разделяю боль утраты с семьёй  
Даниила Николаевича Чистяко- 
ва, его друзьями, однополчана-
ми. Родным и близким героя се- 
годня соболезнуют все ленин-
градцы! Светлая память!»
Попрощались с Даниилом 27 
июня. Отпевание прошло в хра-
ме Рождества Пресвятой Богоро- 
дицы, а похороны на Вознесен-
ском кладбище в с. Рождествено.

АС-Медиа

Я житель деревни Сокколово 
и у меня есть небольшой ком-
ментарий к заметке «В Мари-
енбург — по обновлённой доро- 
ге».  
«Дорога обновлена целиком...» 
Всё заменено, укреплено и т.д.  
Но не предусмотрено, как пе-
редвигаться пешеходам. По об- 
новлённой дороге с ветерком не- 
сутся и легковушки, и танкеры  
(молоковозы для «Галактики»),  
и различные грузовики. И их 
становится всё больше. Доро-
га-то новая, но узкая. Пройти 
можно только по проезжей час- 
ти, уступая дорогу железным 
коням. А в тёмное время лучше  
сигнализировать водителям фо-
нариком, чтобы заметили, т.к. 
уличные фонари висят не на 
каждом столбе (в нарушение 
ГОСТов). Кто заботится о пеше- 
ходах при организации дорож-
ного движения на нашей доро-
ге я не могу выяснить уже не-
сколько лет, писал и в местную 
администрацию, и в дорожный 
комитет. Одни отписки.
Так что, наша дорога не безо-
пасна, качественна ли, покажет  
время.
Р.S.
Буквально вчера получил от-
вет на мою прошлогоднюю жа- 
лобу, где объясняют причину, 
почему нет освещения на доро- 
ге в Сокколово. По поводу от-
сутствия тротуаров мне ранее 
отвечали, что для них нет мес- 
та (узко очень). Теперь буду вы- 
яснять, кто заказчик работ и по-
чему не предусмотрели в про- 
екте освещение в деревне. Мест- 
ная администрация считает, что  
освещение есть, потому что фо- 
нари на столбах горят. А в ГОСТе  
написано, что уличное освеще-
ние должно соответствовать оп- 
ределённым параметрам. 
А ещё мне не понятно, почему 
такой интерес вызвал в СМИ 
ремонт именно нашей дороги. 
И перед началом ремонта, и в 
процессе ремонта, и по оконча-
нии ремонта были заметки не 
только в Вашей газете. Может 
она стратегически важная?

С уважением, 
Хаметов Султан Хафисович
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Салман Махашев, Анна Приб, Марина Тропина, Дарья Заяц

В КАБИНЕТЕ КОММУНАРОВСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ… РОДИЛАСЬ ДЕВОЧКА!

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 

Сотрудники Коммунаровской городской 
поликлиники недавно столкнулись с внештатной 
ситуацией, из которой вышли с честью  
и отличным результатом: они приняли роды  
у пациентки кабинета неотложной помощи.

Поликлиника «Аэродром» подтвердила 
сертификат ISO 9001:2015, а Консультационный 
центр Гатчинской КМБ прошёл внешний 
сертификационный аудит и в ближайшее время 
получит сертификат ISO 9001:2015.

у неё дети, ответила утверди- 
тельно… В первые минуты мы 
хотели вызвать скорую помощь,  
но события развивались очень 
стремительно и стало понятно:  
машина приехать не успеет. По- 
этому решено было действовать  
самим. Я работаю в поликлини-
ке и, честно говоря, роды при- 
нимала довольно давно. Но в тот  
момент вспомнила всё, чему 
учили в интернатуре и собст- 
венный опыт, и взялась за ра-
боту - прямо там, в обычном 
врачебном кабинете поликли-
ники. Моей ассистенткой ста-
ла Дарья Заяц: она и пелёнки 
нашла, и к хирургам за инстру- 
ментами сбегала, и пузырь со 
льдом раздобыла - для профи- 
лактики кровотечения. Пример- 
но через полчаса на свет появи- 
лась девочка весом в 2200 г. 
Наш врач-хирург Салман Хизи- 
рович Махашев помог донести 
носилки в машину скорой по-
мощи, которую вызвала врач 

дили, что процесс оказания пер- 
вичной медико-санитарной по- 
мощи, выстроенный по рекомен- 
дациям Росздравнадзора, за про- 
шедший год не потерял ни ка- 
чественных, ни количественных  
показателей.
Проверка Консультационного 
цента подтвердили, что деятель- 
ность Консультативного цент- 
ра соответствует требованиям  
стандарта ISO 9001:2015 в обла-
сти оказания первичной, в том  
числе доврачебной, врачебной 
и специализированной медико- 
санитарной помощи.
По итогам аудита Центр был ре- 
комендован в орган по сертифи- 
кации для получения сертифи- 
ката соответствия ISO 9001:2015. 
Оба подразделения были удосто- 
ены слов признательности Гла- 
вы Гатчинского района Виталия  
Филоненко и главного врача Гат- 
чинской КМБ Романа Осадче-
гой за большую работу по вне-
дрению системы менеджмента 
качества. 
«Поликлиника «Аэродром»- об- 
разец и пример для всех под-

Главной героиней этого собы-
тия стала акушер-гинеколог Ком- 
мунаровской поликлиники Ан- 
на Сергеевна Приб.
«Около 11 часов того дня ко мне  
в кабинет зашла медицинская 
сестра врача общей практики, 
Дарья Сергеевна Заяц, и попро-
сила спуститься на 1-й этаж в 
кабинет неотложной помощи: 
туда, к врачу общей практики  
Марине Анатольевне Тропиной,   
двое мужчин привезли женщи- 
ну с кровотечением, и её нужно  
посмотреть. Спустившись, я уви- 
дела на кушетке лежащую мо- 
лодую женщину, которая, как 
оказалось, скрывала свою бере- 
менность — она была в тугом  
бандаже и возможно, её сопро- 
вождающие даже не знали, что  
с ней случилось, и поэтому при- 
везли её именно в поликлини-
ку. Кстати, мне пациентка тоже 
сказала, что не знала о беремен- 
ности, хотя на вопрос, есть ли 

Сертификат соответствия ISO 
9001:2015 является свидетель-
ством престижа организации, 
повышает доверие со стороны 
пациентов, оптимизирует дея-
тельность организации, улуч-
шает процесс управления, ук- 
репляет финансовое положе-
ние благодаря повышению ка- 
чества оказываемых услуг, по- 
зволяет обслуживать иностран- 
ных граждан и работать с зару- 
бежными страховыми компани- 
ями.
В состав комиссии, проводив-
шей аудит, вошли: аудитор Cert  
International S.R.o, директор 
СЕРТ-Академии г. Казань Вене- 
ра Абдуллаева и менеджер по ка- 
честву Филиала компании «Ха-
дасса Медикал ЛТД» (Москва) 
Наталья Шарова. 
В поликлинике на Аэродроме 
комиссия  проинспектировала  
организацию и управление про- 
цессами деятельности, стандар- 
тизацию работы и рабочих мест,  
порядок, внедрение системы 5S  
и бережливого производства.  
Итоги внешнего аудита подтвер- 

общей практики Марина Тро-
пина, и маму с малышкой от-
везли в Перинатальный центр. 
Мы даже успели всё записать: 
несмотря на то, что женщина  
была без документов, выяснить,  
кто же оказался в таком поло-
жении на кушетке в поликлини- 
ке, не составило большого тру-
да: Коммунар — город неболь-
шой, практически все друг дру- 
га знают, да и в поликлинике 
бывают почти все. Так что вот 
так, небольшой командой мы 
справились с непредвиденной 
для поликлиники ситуацией», -  
рассказала Анна Сергеевна.
В благодарность за благополуч- 
ный финал непростой истории  
участковая медицинская сестра  
Коммунаровской поликлиники  
Дарья Заяц, врач-хирург Сал- 
ман Махашев, врач акушер-ги-
неколог женской консультации  
Коммунаровской поликлиники 
Анна Приб и врач общей прак-
тики кабинета неотложной по- 
мощи Марина Тропина на празд- 
новании Дня медицинского ра-
ботника были отмечены Благо- 
дарностями главы администра- 
ции Гатчинского района.

разделений нашей больницы. 
Она получила и в этом году 
подтвердила сертификат ISO 
9001:2015. Теперь у поликлини- 
ки есть «младший брат» - Кон-
сультативный центр, который 
также прошёл сертификацию 
ISO 9001:2015.
Хочу поблагодарить руководи-
теля и весь коллектив за пони-
мание, и большую работу по ор- 
ганизации системы менеджмен- 
та качества.
Конечно, у нас ещё есть недо-
чёты, но в целом работа в этих 
подразделениях организована 
хорошо и мы будем двигаться 
дальше к получению сертифи-
катов Росздравнадзора» - отме- 
тил Роман Григорьевич.
«Я тоже хочу от себя лично и 
от жителей города и района по-
благодарить всех вас за труд.  
Скажу по-военному: 2 года вы па- 
хали так, как не каждый смо-
жет. Поклон вам за работу и -  
так держать!» - добавил Вита-
лий Андреевич.
За активное участие в разработ- 
ке и внедрении системы менед-
жмента качества ISO 9001:2015 
он вручил Почётные грамоты 
главы Гатчинского района кол-
лективам поликлиники «Аэ-
родром» и Консультативного 
центра Гатчинской КМБ.

В СТОМАТОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКЕ – НОВЫЙ СПЕЦИАЛИСТ

В ВОСКРЕСЕНСКОМ ФАПЕ 
НОВЫЙ ФЕЛЬДШЕР

Мы рады представить нового сотрудника 
стоматологической поликлиники Гатчинской 
КМБ — врача-стоматолога общей практики 
Тимофея Сухарева.

Мы рады представить нового сотрудника 
Гатчинской больницы — фельдшера 
Воскресенского фельдшерско-акушерского 
пункта Кобринской амбулатории Людмилу 
Владимировну Жосану.

всё сложилось: красивое мес- 
то, молодой коллектив, хорошие  
условия работы и всё это не-
далеко от дома. Работаю здесь 
стоматологом общей практики,  
то есть занимаюсь лечением зу- 
бов. Очень надеюсь, что смогу  
выстроить дружественный кон- 
такт со всеми своими пациента- 
ми, оказывать им качественную  
стоматологическую помощь, раз- 
виваться и совершенствоваться  
в профессии. Это, пожалуй, ос- 
новные мои приоритеты в рабо- 
те», - отметил Тимофей Суха-
рев.

Телефон Воскресенского ФАПа:  
+7-981-166-92-49.
Амбулаторный приём фельдше- 
ра в ФАПе проходит:
• по понедельникам, средам, и  

пятницам с 09.00 до 13.00 (да- 
лее — обед и работа на участ-
ке и с документацией);

• по вторникам и четвергам —  
с 09.00 до 12.00 (далее — обед  
и работа на участке и с доку-
ментацией). 

Акушерский приём открыт с по- 
недельника по пятницу с 17.00 
до 19.30, по субботам с 09.00 до 
15.00.
С 08.00 до 09.00 в ФАПе произ-
водится забор крови.

Тимофею Александровичу 26 лет.  
Он живёт в Петербурге, где в 
2019 году окончил стоматоло- 
гический факультет Северо-За- 
падного государственного ме-
дицинского университета им. 
И. И. Мечникова, а в 2021-м там  
же - ординатуру по стоматоло-
гии общей практики.
«Поиск места работы по окон-
чании обучения привёл меня в  
том числе и в Гатчинскую сто-
матологическую поликлинику.  
На ней я и остановил свой вы-
бор, потому что именно здесь 

46-летняя уроженка Котласско- 
го района Архангельской облас- 
ти, в 1996 году Людмила Влади- 
мировна окончила Котласское  
медицинское училище по спе- 
циальности «Лечебное дело». Ра- 
ботала медицинской сестрой и 
акушеркой в Удимской участко-
вой больнице Котласского рай- 
она, фельдшером и акушером 
пункта медицинской помощи, за- 
ведующей ФАП ст. Сенгос, фель- 
дшером СМП.
В Воскресенском ФАПе Людми- 
ла Владимировна исполняет обя- 
занности заведующей, ведёт при- 
ём как фельдшер и как акушер- 
ка. Новому сотруднику выделе- 
на благоустроенная квартира 
на 2-м этаже здания ФАПа.

Материалы подготовлены по информации пресс-службы Гатчинской КМБ

НЕОТЛОЖКА
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«Павел Пухляков: Наша идея — под- 
нять Россию, сделать так, что-
бы всё было своим: мясо, молоко,  
яйцо, зерновые культуры. И я верю,  
что это возможно»

Производство котлет для бургеров 
из мраморной говядины

Павел Пухляков

ФЕРМА ― ЭТО У НИХ СЕМЕЙНОЕ

— Уже в начале пути у нас бы- 
ло и маточное поголовье, и бык-  
производитель, то есть был мини-
мум, чтобы всё делать самим. 
Мы купили трактор, косилку, во- 
рошилку, пресс-подборщик и на- 
чали заготавливать корма с на- 
ших полей. Качество было, ко-
нечно, отвратительным, но по-
том поля привели в порядок.  
Здесь, где мы работаем, раньше 
была трава высотой около двух 
метров, очень много палок — в  
общем, состояние убитое. И по- 
том все постепенно нарастало, 
мы много трудились, вкладыва- 
ли и вкладывали. 
— Вы сами производите кор- 
ма? Почему? 
— Заготавливать корма самим —  
это выгодно, потому что нет зат- 
рат на транспорт. Всё произво-
дится на наших полях. Здесь пра- 
вило такое: сами делаем — са- 
ми видим качество. Мы обраба- 
тываем поля, производим, на-

Экоферма предлагает покупа-
телям сыры, сливочное масло, 
фермерское мясо, натуральное 
молоко и полуфабрикаты. Това-
ры из Рябизей продают в сетях 
«Лавка фермера», «Глобус», а  
также на самом производстве 
и в небольших магазинах Гат-
чинского района. И самое важ- 
ное: экоферма обещает покупа- 
телям высокие стандарты про-
изводства и отсутствие любых 
химических добавок в продук-
ции. О том, с чего начиналось 
предприятие и как оно развива- 
ется теперь, рассказал сын его 
основательницы Павел Пухля-
ков. 
— Как появилась экоферма?
— Примерно в 2011 году мама на- 
чала играть в Одноклассниках 
в «Веселого фермера». В этой  
игре нужно было выкорчёвывать  
деревья, собирать урожай, сле-
дить за скотом. Позже к маме 
«подключился» и я, и потом мы  

которые приезжают и могут, на- 
пример, впервые увидеть кури-
цу, кролика, корову. Это сразу 
восторг. Особенно у детей мно-
го впечатлений остаётся. 
Во-вторых, мы хотим построить 
большой птичник, потому что 
сейчас мы берём яйца у других  
фермеров для повышения ас- 
сортимента интернет-магазина.  
Нам нужны свои куры, перепе-
ла, утки. Мой отец планирует по- 
дать на грант и реализовать эту  
идею, а агротуризм остаётся за  
сестрой. 
Даже мои племянники вовлече- 
ны в наше общее дело. Десятилет- 
ний Тихон занимается пчеловод- 
ством, а восьмилетний Серафим  
выращивает кроликов. Пока это  
крошечные, можно сказать - по- 
тешные фермы. Как знать, мо-
жет быть в дальнейшем, будем 
развивать и эти направления.
— Какую поддержку вы по-
лучаете от государства?
— Изначально это был грант. В 
конце 2012 года моя мама, Ла- 
риса Николаевна, получила его  
на семейную животноводческую  
ферму (8 миллионов 80 тысяч),  
а я в 2017 году выиграл грант  
как начинающий фермер (3 мил- 
лиона). Важно понимать, что го- 
сударство очень внимательно 
контролирует затраты в случа- 
ях с грантами: нужно точно сле- 
довать бизнес-плану, а иначе —  
возвращай грант назад. А как его  
вернуть, если денег уже нет? 
Также у нас есть субсидия по 
несвязанной поддержке, субси- 
дия на маточное поголовье. На  
покупку сельхозтехники часть 
затрат возвращало государство:  
до 30 % — трактора, пресс-под-
борщики; до 50 % — дизельные 
генераторы; до 70 % — «Купавы».  
В Ленинградской области очень  
много субсидий, государство 
действительно неплохо помога- 
ет: у фермеров свой единый сель- 
хозналог, нам можно работать 
без НДС. Субсидирование, по-
мощь, возвраты, гранты — в об-
щем, в развитие сельского хо-
зяйства власть вкладывается. 
— В России трудно вести биз-
нес в сельском хозяйстве?
— Одному — это очень тяжело, 
семьей — намного проще, пото- 
му что каждый фермер должен  
уметь всё и должен быть заменя- 
емым. Например, ты заболел и 
доить коров некому, тогда вмес- 
то тебя встает на дойку отец, и  
проблема решена. Семья в на-
шем деле — это хорошо и с фи-
нансовой стороны, потому что 
мы экономим на зарплате. 

А вообще, сельское хозяйство —  
это часто «раз на раз»: у овоще-
водов может быть год плохой,  
а потом год хороший; у живот-
новодов — могут прийти болез-
ни, падёж скота, да или просто 
стадо может убежать. Техника  
ломается, не успеваем загото-
вить корма. С одной стороны это  
рядовые, но с другой — очень 
трудные ситуации. 

рудование, оно очень дорогое, и 
его используют большие пред- 
приятия. У нас нет таких воз-
можностей.
Также важно, что мы и сами едим  
свою продукцию, даём её детям,  
поэтому нам незачем делать не- 
натуральную молочку, ненату-
ральное мясо или полуфабри-
каты. Всё, что мы производим, 
мы в первую очередь пробуем 
сами. 

Экоферму «Семейная» в деревне Рябизи 
Войсковицкого поселения Лариса Пухлякова  
и её родные открыли в 2013 году. Сейчас ферма —  
это полный цикл производства молочной 
и мясной продукции. На предприятии 
перерабатывают две тонны молока в сутки  
и трудятся более 15 человек.

подумали: «А как это — быть  
настоящим фермером?» Моя сес- 
тра тогда переехала с мужем из 
Китая в Петербург, мы нашли  
участок, где сейчас находится 
производство и решили, что бу- 
дем перебираться в Рябизи. В 
2012 году мама основала ферму,  
выиграла грант на развитие. Мы  
продали квартиры, собрали все  
деньги и начали вкладывать в 
сельское хозяйство. 
А я тогда защитил диплом и по- 
шёл работать в банк, только вот  
потом разочаровался в этом и  
тоже «включился» в фермерс- 
кое дело. В 2017 году я зарегис- 
трировался как глава фермер-
ского хозяйства, подал заявку 
на грант, получил его и постро- 
ил молочный цех. Поэтому с 
2017 года я официальный фер-
мер. 
— Как развивалось ваше дело? 
Вспомните начало пути. 

пример, подсейку трав. Получа- 
ется очень хороший продукт, по- 
этому у нас его покупают: мы 
заготавливаем корма и на себя,  
и для продажи. Как правило, по- 
купатели — это те, кто работает 
с лошадьми. Лошади очень при-
хотливые животные, для них  
палки или гнилая трава — ве- 
щи неприемлемые. 
— Какие у вас планы по раз-
витию фермы?
— Во-первых, это агротуризм. 
Мы бы хотели построить рес- 
торан, домик для проживания 
гостей. Сегодня у нас есть навес,  
мангал, полевая кухня и боль-
шой участок. Кстати, у нас был  
даже опыт с палатками, кото- 
рые мы на этом участке разме- 
щали. Люди отдыхали в пала-
точном городке, когда приезжа- 
ли на экскурсии, потом дегусти- 
ровали нашу продукцию. И это 
востребовано уже сейчас. Не-

— Почему ваша продукция 
экологичная и в чем её преи-
мущества?
— Всё, что мы продаём, сдела- 
но из молока и не имеет в сос- 
таве примесей, пальмового мас- 
ла, заменителей молочных жи-
ров. Мы берём чистое молоко 
и производим из него продук-
цию. К тому же, чтобы делать 
продукты, в которых мало мо- 
лока, нужно специальное обо-

— Расскажите о принципах 
работы фермы «Семейная»
— Работать, работать и рабо-
тать! Мне кажется, здесь не мо- 
жет быть другого правила. На- 
ша идея — поднять Россию, сде- 
лать так, чтобы всё было сво-
им: мясо, молоко, яйцо, зерно-
вые культуры. И я верю, что это  
возможно. 

Софья ВЫСОЦКАЯ
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Жители Вырицкого городского  
поселения сообщили, что мест-
ная администрация не заботит- 
ся об экологии и допускает мас- 
совую вырубку деревьев: «В по- 
селении есть неучтённые лесные  
массивы. Администрация не то- 
ропится вносить их в генплан по- 
селения. Как итог — уничтожа- 
ют здоровые сосны! Излюбленно-
го места прогулок жителей уже  
нет. Природный ландшафт нару- 
шен. Не надо нам такого благоу-
стройства!».
Поступила жалоба на размеще- 
ние стоянки бензовозов в 25 мет- 
рах от спортплощадки и много-
квартирного дома № 4 по улице 
Новосёлов. Заявители утвержда- 
ют, что на этом месте сотрудни- 
ки ГИБДД производят осмотр 
этих больших машин прямо на 
обочине обычной дороги. Конеч- 
но, такое положение дел не ус- 
траивает жителей — и шумно, 
и опасно.
От инициативной группы жиль- 
цов дома № 8 по улице Крупской  
(Гатчина) поступила жалоба на  
кафе, расположенное на первом  
этаже. К нему примыкают ма-
газин и пекарня. Людям же ме- 
шают громкая музыка и нера-
ботающая вентиляция в заведе- 
ниях: «Все звуки и запахи раз-
носятся по квартирам».
Один из заявителей просил под- 
держать проект создания в Гат- 
чинском районе особо охраняе-
мой территории Парк «Верхний  
Оредеж» — по его мнению, про- 
ект был незаслуженно исклю-
чен из схемы территориального  
планирования Ленинградской 
области.
Ещё люди сетовали на качество  
дорог в Гатчине, отсутствие тро- 
туара возле дома в жилом квар- 
тале в микрорайоне Аэродром, 
неисправно работающую город- 
скую ливневую систему, нали- 
чие высокого поребрика, блоки- 
рующего возможность заезда, на- 
против бассейна «Атлантика.»

Личный приём, проходивший 
по предварительной записи, был  
проведён совместно с депута- 
том областного Законодательно- 
го собрания Александром Рус- 
ских, а также с участием заме-
стителя Гатчинского городского  
прокурора Ксении Ивановой и  
председателя комитета по мест- 
ному самоуправлению и органи- 
зационной работе с населени-
ем администрации Гатчинско-
го района Игоря Павлова.
На встречу с Уполномоченным 
и депутатом пришли свыше 40  
человек. Вместо запланирован- 
ных трёх часов приём длился 
более четырёх. Все заявители  
заранее обозначили свои вопро- 
сы, а сотрудники администра-
ции по просьбе Уполномоченно- 
го подготовили справочную ин- 
формацию по каждому из них. 
Это исключило для граждан не- 
обходимость подробного расска- 
за в деталях об уже проделан- 
ном пути. Такие справки были 
предоставлены не только Упол- 
номоченному, но и заместите-
лю прокурора, которая тоже за- 
благовременно вникла в суть 
дел. 
Одной из особенностей приёма  
было обилие обращений по во- 
просам экологии и благоприят- 
ных условий проживания. Жи-
тели Пудомягского сельского  
поселения жаловались на плот- 
ную застройку на землях, где 
произрастает лес: «Люди десят- 
ки лет ходят туда за ягодами 
и грибами, да и просто отдох-
нуть»…
Гатчинцев, проживающих в ми- 
крорайоне Аэродром, беспоко- 
ит неприятный запах (предпо-
ложительно, газа). Люди пола-
гают, что необходимо проверить  
предприятия в промзоне, кото- 
рые размещают отходы. Однако  
экологическая милиция никак 
не реагирует на обращения граж- 
дан.

СОРОК ЖАЛОБ 
УПОЛНОМОЧЕННОМУ 

Другой блок обращений соста- 
вили жалобы на органы мест-
ного самоуправления, которые  
своими действиями (часто —  
бездействием) нарушили права  
граждан. Вот один из примеров.  
Многодетная семья из Гатчины  
получила земельный участок 
под строительство дома в де-
ревне Грязно Рождественского 
сельского поселения. Но как (и  
зачем) строить жильё, если к  
участку нет подъездных путей?  
Этот вопрос оказался актуален  
для 28 многодетных семей. В 
ответ на их обращение админи- 
страция Гатчинского района со- 
общила, что прежде чем строить  
дороги, необходимо разработать  
проект планировки территории  
(ППТ), но это будет не раньше 
2025 года. С такой позицией ка- 
тегорически не согласен Упол-
номоченный — чтобы отсыпать  
700 метров щебеночной дороги,  
ППТ разрабатывать не нужно.
Другой пример. Администрация  
Вырицкого городского поселе- 
ния в 2019 году письменно сооб- 
щила заявителю о намерении 
заключить с ним договор соци- 
ального найма на жилое поме- 
щение. Органу местного само- 
управления нужно было толь-
ко переоформить жильё (вымо- 
рочное) и принять его в муници- 
пальную собственность. «В от- 
вете говорилось, что процедура  
займёт не более двух месяцев, 
после чего со мной заключат до- 
говор и дадут ключи. Прошло 
три года — до сих пор ничего не  
сделано и никто не хочет сооб-
щить мне, когда вопрос будет 
решён».
Часть обращений касалась воп- 
росов здравоохранения. В ФАПе  
в посёлке Чаща нет необходимо- 
го оборудования для оказания 
медицинских услуг населению.  
В Вырицком поселении (а это 
свыше 14 тысяч жителей, не счи- 
тая множества дачников) всего 
2 бригады скорой помощи, не 
хватает врачей и медикаментов.  
Амбулатория в Пудомягах име-
ет крайне неудобный для лю-
дей график работы.

Одна из жалоб поступила от  
безутешной дочери, чья пожи- 
лая мама прошлым летом умер- 
ла в Гатчинской межрайонной 
больнице. По мнению заявителя,  
это произошло из-за халатнос- 
ти медперсонала. Заподозрив у  
мамы приступ инсульта, в июле  
2021 года дочь вызвала скорую 
помощь. Все пошло не так с са-
мого начала: «Скорая приехала  
через полтора часа, никто не 
хотел помогать с погрузкой ма- 
мы в машину. По дороге в боль-
ницу ей даже не измерили дав- 
ление, хотя налицо были все 
признаки, что оно повышенное.  
Далее, в приёмном покое более 
часа к нам никто не подходил. 
Позднее маму направили пря-
миком в реанимацию, куда ме- 
ня не пускали три дня. Затем 
её в полубессознательном сос- 
тоянии перевели в неврологию,  
но мне не разрешили ухаживать  
там за ней. И никто из медпер- 
сонала не ухаживал. В резуль- 
тате мама, истощённая и обезво- 
женная, впала в кому, из которой  
не вышла». Это тяжёлая утра-
та, и нельзя упрекнуть женщи- 
ну за её желание добиться спра- 
ведливости силами правоохра-
нительных органов.
Несколько заявителей высказа- 
ли недовольство работой соци- 
ального такси. Раньше его мож- 
но было вызвать к месту прожи- 
вания инвалида, а теперь поря- 
док изменился — только к мес- 
ту регистрации, что стало боль- 
шим неудобством для множест- 
ва граждан. Также при вызове 
теперь необходимо предоста-
вить направление из медицин-
ской организации, являющейся  
поставщиком социальных услуг.  
Но люди хотят иметь возмож-
ность выбирать лечебные учреж- 
дения самостоятельно.
Сообщали граждане и о наруше- 
нии личных прав. От жителя 
Гатчины поступила просьба о  
содействии в «вызволении» ав- 
томобиля, который с апреля на- 
ходится на штрафстоянке. Муж- 
чина работал таксистом на лич- 
ном автомобиле, был прикреплён  
к таксопарку. В апреле в отно- 
шении работодателя (юридичес- 
кого лица) было возбуждено ад- 
министративное производство,  
после чего автомобиль заявите- 
ля изъяли как предмет админи-
стративного правонарушения. 
«Я считаю, что машину изъяли  
без оснований, поскольку она  
принадлежит не юрлицу, а лич- 
но мне. Прокуратура и ГИБДД 
молчат. Время идёт, машина (ис- 
точник заработка для моей се-
мьи) простаивает, дохода нет. 
Как получить назад авто, я не 
знаю».
Одна из заявителей сообщила, 
что хочет вернуть 296 тысяч 
рублей, уплаченные ею частно- 
му образовательному учрежде- 
нию за обучение сына. По мне- 
нию женщины, услуга была ока- 
зана ненадлежащего качества: 
«К сожалению, я убедилась, что  
в Гатчине нет хороших частных  
школ с углубленным изучени-
ем иностранного языка. Имен-
но поэтому хочу вернуть потра- 
ченные деньги».
А вот ещё одна история. Пенси- 
онерка из посёлка Тайцы дове- 
рилась знакомому, который вы- 
звался построить для неё дом. 
Мужчина взял предоплату в 
размере 1 миллиона рублей и …  
потратил деньги на свои нуж-
ды. Данный факт он признает, 

обещает заявителю выполнить 
работы, но ничего не делает. 
Деньги возвращать отказыва-
ется. Женщина обратилась в по- 
лицию, но безрезультатно. Изу- 
чив обстоятельства дела, Упол-
номоченный усмотрел в дейст- 
виях мужчины преступный сос- 
тав, в связи с чем намерен до-
биться возбуждения уголовно-
го дела.
Другими поводами для обраще- 
ния граждан к Уполномочен-
ному и депутату стали: неудов- 
летворительное состояние мно- 
гоквартирных домов (протека- 
ющая кровля, затопленный под- 
вал, разрушающаяся облицовка,  
аварийное состояние балкона);  
плохая работа судебных приста- 
вов (слишком много взыскивают  
в счёт уплаты алиментов, без- 
действуют, не отвечают на пись- 
ма граждан); трудовые споры 
(конфликт с работодателем, невы- 
плата заработной платы после  
банкротства организации); проб- 
лемы садоводов в СНТ «Друж-
ба» (прокуратура не отвечает 
на жалобы членов СНТ по по-
воду присвоения их денежных  
средств, высокие тарифы на элек- 
троэнергию, бездействие нало-
говых органов в отношении ре-
гистрации председателя СНТ);  
жалобы на работу ФСС (ортопе- 
дическое белье предоставляется  
не в срок и не того размера, не  
«дают» путёвки на санаторно-ку- 
рортное лечение, более трёх лет  
не выдают комнатную инвалид- 
ную коляску для ребёнка) и Бю- 
ро МСЭ (очень долго рассматри- 
вают заявление об изменении 
группы инвалидности); несо- 
гласие с размером пенсии; зе-
мельные споры с соседями; и 
иные.
На все эти и другие вопросы 
граждане получили подробные  
ответы и разъяснения Сергея  
Шабанова и Александра Русских.  
Требующие обстоятельного рас- 
смотрения и помощи обращения  
были приняты Уполномоченным  
в производство и по ним уже 
началась активная работа.
«Приём был сложный, заявле-
ний и жалоб у людей много, все  
разные. Такое обилие и разно- 
образие жалоб в Гатчинском рай- 
оне, конечно, обусловлено его 
размерами и численностью на- 
селения. Безусловно, это не срез  
проблем всего района, а лишь 
чуть более 40 из них. Хочу от- 
метить отношение к делу депу- 
тата Законодательного собрания  
Ленинградской области Алек- 
сандра Владимировича Русских.  
По многим обращениям он да- 
вал точные и ёмкие характе- 
ристики, демонстрировал зна-
ния ситуаций, с которыми в  
этот день пришли жители Гат- 
чинского района, прямо и от- 
кровенно отвечал на адресован- 
ные ему вопросы заявителей. 
Некоторые из поступивших жа- 
лоб депутат взял на личный 
контроль и личное участие в их  
разрешении. Нет сомнений, что  
он сумеет урегулировать их в 
короткий срок. Мы договори-
лись с Александром Владими-
ровичем продолжить работу на 
территории Гатчинского райо-
на, защищая людей и помогая 
им делать то, что самостоятель- 
но у них не получается», — от-
метил Сергей Шабанов.

Пресс-служба 
Уполномоченного 

по правам человека
в Ленинградской области

16 июня в Межпоселенческой центральной 
районной библиотеке им. А.С. Пушкина  
в Гатчине Уполномоченный по правам  
человека в Ленинградской области Сергей 
Шабанов провёл приём граждан.
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— Совершенно уникальный че-
ловек, он полностью восстанав- 
ливал утраченную за 70 лет со- 
ветской власти художествен-
ную ковку, — продолжает рас-
сказ Александр. — В Псковском  
монастыре всё, что есть кован- 
ного, всё сделано его руками. 
У него была кузница во Пскове.  
Он был глубоко верующим чело- 
веком, очень интересным в об-
щении. Такой крепкий кряжис- 
тый дед с красивой окладистой  
бородой. Тогда я его ещё не знал,  
только видел фотографию, и,  
держа в руках розу, сказал: «Вот  
бы с таким человеком позна- 
комиться». Его дочь тут же 
ему позвонила, и уже через па- 
ру недель мы поехали в Печоры, 
где у Всеволода Петровича был 
дом. 
Тяга к металлу у Александра 
Витальевича была всегда. Ког- 
да он ехал к Смирнову, то думал,  
что возьмёт у него, как это сей- 
час принято называть, несколь- 
ко мастер-классов. Расспросит 
его о том, как и что он делает. 
Но в кузнице они не работали, 
они просто разговаривали, и об- 
щения с таким человеком ока-
залось достаточно для того, 
чтобы разбудить в моём герое 
творца.
— Мне сначала было не понят-
но, зачем Всеволод Петрович 
мне всё это говорит: слушай 
музыку, наблюдай за деревьями  
в лесу, какой они бывают краси- 
вой формы, какие коряги быва-
ют интересные. Со временем 
до меня всё это дошло. Получи- 
лось, что общение с мудрым 
мастером зарядило меня сози- 
дательной энергией на много- 
много лет вперёд.
Если знаменитого мастера мож- 
но было назвать крёстным от-
цом новоиспечённого кузнеца, 
то первую профессиональную 
поддержку он получил от цы-
ган, которым делал железные 
ворота. Они загрузили его за-
казами.
— У нас к цыганам немного пред- 
взятое отношение, а на самом 
деле люди они очень интерес-
ные, когда входишь в их круг 
общения, и они начинают тебе 
доверять, то они становятся  
надёжными партнёрами и го- 
товы оказывать помощь и под- 
держку. Я начал работать в  

полном смысле на коленке. Вмес- 
то наковальни — кусок рельса, 
даже навеса не было, но рабо-
ты — благодаря цыганам — бы- 
ло много. Они строили себе до- 
ма и заказывали различную ков- 
ку.
Получив эмоциональный толчок  
от Всеволода Смирнова, Алек-
сандр Ражин стал добросовест-
ным и дотошным самоучкой. 
Его кузнечными университета- 
ми были все близлежащие куз-
ницы, на которых, конечно, не  
было художественной ковки, но  
принципам и приёмам кузнеч-
ного дела здесь можно было на- 
учиться. Александр с благодар- 
ностью вспоминает всех, кто его  
поддержал во время освоения 
профессии. 
— В Раболово Иван Семёнович 
такой был, старый кузнец, мы 
с ним в очень хороших отно-
шениях были, он меня научил 
инструмент закаливать. В об-
щем, все навыки по крупицам 
собирал. Сейчас гораздо проще. 
Интернет под рукой, если руки 

и голова на месте, можно все-
му научиться виртуально. По-
смотрел урок, побежал, у себя  
сделал. Раньше приходилось боль- 
ше прикладывать усилий, что-
бы добыть информацию. 
Александр говорит, что он ни-
когда не умел рисовать, ну, раз- 
ве что, в общих чертах набро- 
сать образ будущего изделия, 
или какую-то отдельную деталь,  
но не более того. Глядя на кова-
ные чудеса, на замысловатые 
сплетения стеблей, листьев, бу- 
тонов и цветов, которые обрам- 
ляют фонари, зеркала или ка-
мины, которые причудливыми 
волнами спускаются по лестнич- 
ным пролётам, трудно поверить,  
что мастер не умеет всё это изо- 
бразить на бумаге.  
Порой и заказчики не верят, 
что человек, способный металл  
превращать в волшебство узо-
ров, не может сделать рисунок  
своей идеи. Но здесь на помощь  
приходит репутация; она, как 
и в любом деле, здорово выру- 
чает. Если ты честно, без дура- 
ков, работаешь на неё, то со вре- 
менем она начинает работать на  
тебя. Сейчас кузнецу Ражину  
достаточно сказать «это будет хо- 
рошо», других доказательств 
уже не требуется. Ну и потом, 
всегда можно показать на что 
это будет похоже. За тридцать 
лет в арсенале мастера не де-
сятки, а сотни изделий, которые  
сфотографированы, системати-
зированы и выложены на сай-
те. 
— В одном интересном доме 
под Репино работаю уже около 
десяти лет. В каждой комнате  
дома есть что-то кованное, но 
хозяин меня не отпускает, всё 
время находит мне новую рабо- 
ту. Если раньше он принимал ка- 
кое-то участие в обсуждении 
заказа, то сейчас просто гово- 
рит: вот есть две детские ком- 
наты, дочки и сына, придумай, 
что можно сделать. Для маль-
чика сделал всё в морском сти-
ле, для девочки — в розах. Всё 
понравилось. И таких заказчи-

ков, которые доверяют безого-
ворочно, сейчас большинство, а  
потому есть простор для твор- 
чества. 
В своём собственном доме у Алек- 
сандра тоже есть простор для 
творчества. С такой женой как  
у него — не заскучаешь. У Люд- 
милы то и дело появляются но- 
вые увлечения или дизайнер-
ские идеи. И я её прекрасно по- 
нимаю: при таком муже труд-
но удержаться, чтобы не захо- 
теть, вдруг, подкованную блоху,  
ну или какие-нибудь причудли- 
вые фонари у входа. На счёт бло- 
хи, если честно, не выяснила, но  
вот всё остальное в доме Ражи- 
на-Храмушиной — чудесно. Суп- 
руги поддерживают друг друга  
в идеях, увлечениях и начина-
ниях. Когда Людмила «заболе-
ла» розами и у них в саду было 
около 600 кустов «королевы 
цветов», в кузнечном арсенале 
Александра появились цветоч-
ные опоры различных конфи-
гураций. Людмила настояла, 
чтобы он начал продвигать эти 

изделия, поскольку они востре- 
бованы у садоводов, и оказалась  
права. Сейчас, когда доступ к  
иностранным заказам закрылся,  
садовые опоры для цветов ста- 
ли хорошим финансовым под-
спорьем. Садоводы со всей Ле-
нобласти заказывают их десят-
ками.
Мы часто повторяем фразу «та-
лантливый человек, талантлив 
во всём», при этом, как правило,  
имеем  в виду служителей ис- 
кусства, и не говорим так о мас- 
теровых, о так называемых «ру- 
кастых» мужиках. А вот Алек-
сандр Ражин именно такой, та- 
лантливый мастер в любом де- 
ле, за какое бы он ни взялся: 
электрик, столяр, плотник, сан- 
техник, кузнец…самое новое ре- 
месло, которое он освоил — из-
готовление мебели с использо-
ванием эпоксидной смолы. И в 
этом он преуспел, делает на за-
каз прекрасные интерьерные  
вещи. 
Александр уверен, что во мно-
гом успех его бизнеса заклю-
чается именно в том, что у него 
мастерская широкого профиля 
и полного цикла. Ему не нуж-
ны подрядчики и партнёры, в 
качестве работы которых не 
всегда можно быть уверенным. 
Он за всё отвечает сам, той са- 
мой репутацией, заработанной  
годами добросовестного отно-
шения к труду, хорошим вкусом  
и безупречным мастерством. 
Но, между прочим, есть ещё кое- 
что. Это ум и душа. И рассмо-
треть это можно в глазах. Тут 
уж никуда не деться, классик  
сказал: «глаза — зеркало души».  
Там её и видно лучше всего. 
— Был такой забавный случай, —  
рассказывает Людмила. — Са- 
ша предложил одному ферме- 
ру купить у него фонари. Фермер  
сказал об этом жене. Жена на- 
чала его разубеждать: дескать,  
какие фонари, у нас есть более 
важные траты, а муж ей ко-
ротко объяснил: «Мне у этого 
парня глаза понравились». 
Я смотрю в карие тёплые глаза 
Александра Ражина, и мне они 
тоже нравятся. Фонари, навер-
ное, я не потяну. Но вот что-ни-
будь куплю обязательно. 
Например — подкову. Человек, 
выковавший свою судьбу, не мо-
жет не приносить счастье. 

Алёна РЫБАКОВА

КУЗНЕЦ СВОЕЙ СУДЬБЫ

(Окончание. Начало на стр. 1)
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Солисты ансамбля «Хорошее настроение»

Портрет 1870

Прибытково

Проходил он и в этом году, как и  
всегда, в Сиверском ККЦ «Юби- 
лейный» накануне Дня России,  
11 июня. Кстати, и фестиваль 
11-й. Неизменный его орга- 
низатор — Сиверская поселко-
вая библиотека им. А.Н. Май- 
кова.
Правда раньше он проводился 
как фестиваль авторской пес- 
ни (больше прижилось назва-
ние «бардовской»). Помню, что  
все участники помимо своих 
песен в обязательном поряд-
ке исполняли песни Николая. 
Но жизнь идёт дальше, хотя 
«иных уж нет, а те далече». 
Сейчас Сиверская пережива- 
ет настоящий расцвет вокаль- 
ного жанра. Во многом это свя- 
зано с приходом в наше куль- 
турное пространство супругов  
Владимира и Ирины Вьюровых.  
Поэтому и 11-й фестиваль на- 
зывался песенным. 

История возвращения — де-
тективная, с развязкой, на ко- 
торую никто из действующих 
лиц даже не рассчитывал. Осо- 
бенно приятно, что происходит  

Заслуженный деятель культу- 
ры, заведующая библиотекой  
Светлана Спиридонова предо- 
ставила право открыть фести- 
валь песнями «Боже, храни Рос- 
сию» и «Необъятная Россия» 
подростковому вокальному ан- 
самблю «Хорошее настроение»  
ККЦ «Юбилейный» (руководи- 
тель Е. С. Соколова). Потом на 
сцену вышел автор-исполни-
тель, бывший инженер авиа-
ции Игорь Хлыстов, песни и 
проникновенное исполнение 
которого «Воинам России» и 
«Лётное братство» вызвали у 
слушателей ностальгические 
чувства по нашему уже бывше- 
му сиверскому аэродрому (по- 
зывной «Ардынка»).
Юные солисты ансамбля «Хо-
рошее настроение» Серафим 
Насолодин и Даниила Иппо-
литова в ярких национальных  
костюмах зажигательно испол- 
нили песни «Звуки радости» и 

это всё в Год императрицы Ма- 
рии Фёдоровны — супруги Алек- 
сандра III (26 ноября 2022 го- 
да исполнится 175 лет со дня 
рождения императрицы).

«Красное солнышко». И вновь  
тему Родины подхватили силь- 
ные мужские плечи. Впервые  
на сцене «Юбилейного» и сра- 
зу всем запомнился и полюбил- 
ся певец В. Нестеров с песней  
«Родина» С. Трофимова и «По- 
следний бой» М. Ножкина.  Сти- 
хотворения «Бесспорные аргу- 
менты» и «Молитва о русских 
воинах» собственного сочине- 
ния прочла сотрудница сивер- 
ской библиотеки Лариса Кисе- 
лёва. Стихи неплохие, насколь- 
ко могу судить со слуха, но… 
Всё-таки не дело, если мы, жен- 
щины, будем ратовать и тем бла- 
гословлять войну, хоть и с ка-
кой-то точки зрения неизбеж-
ную. И очень контрастно к её 
стихам прозвучала антивоен-
ная по сути песня Николая  
Терентьева о ВОВ «25 июня, 
третьи сутки, как воюем…». Её  
страстно спел единственный 
приехавший на фестиваль ав-
тор-исполнитель из Гатчины 
Евгений Ужинский. Ему, как и  
многим другим, Николай Ми- 
хайлович помогал в своей сту- 
дии при ЦТЮ выпустить автор- 
ские диски, делал замечатель- 
ные аранжировки. Своими же  
дисками Терентьев занялся 
только в последние месяцы жиз- 
ни. Вышло всего-то три: «Слу-
чайный взгляд», «Спой, моя ги- 
тара…» и «Летнего вечера си- 
ний цвет». Четвёртый уже пос- 
ле смерти. У меня хранятся пер- 
вые с презентации в нашей по- 
селковой библиотеке. Тогда он  
приехал к нам в последний раз  
и сказал: «Пока ещё могу, буду  
петь сам». Под дарственной над- 
писью стоит дата — 19.07.03.
Для меня открытие этого ле- 
та — женский вокальный ан- 
самбль «Алтынка». Удивитель- 
но гармонично и высокопро-
фессионально прозвучали в их  
акапелльном исполнении ка- 
зачьи песни «За тихой рекой»,  
«Солнышко вставало», «В по- 
ле». Тему Родины подхватила 
Светлана Борисова из Больших  
Колпан песней на слова Сер-
гея Есенина «Спит ковыль» и  

Многие годы этой строкой из песни Николая 
Терентьева о России, ставшей уже хрестоматийной, 
по крайней мере для Гатчинского района, 
называется фестиваль его имени.

В коллекцию музея-заповедника «Гатчина» 
вернулся «Портрет Александра III в бытность 
великим князем» 1870 года.

Ольга Шеврина для меня но- 
вой песней Александра Розен-
баума «Над Невой туман». Уди- 
вительно тёплую женственную  
лирическую ноту всегда прив- 
носит наш сиверский автор-ис- 
полнитель Ирма Пеннонен, ко- 
торая порадовала песней «Изум- 
руды июня» и стихотворением  
«А сирень — она пахнет детст- 
вом», закончив своё выступле- 
ние по просьбе зрителей «Пес- 
ней о Сиверской» на музыку  
Ольги Савельевой, которую они  
часто поют дуэтом под акком- 
панемент своих гитар. Послед- 
ней выступала руководитель 
ансамбля «Хорошее настрое- 
ние» Елена Соколова с песней  
«Так дано много». 
Всем участникам песенного 
фестиваля были вручены па-
мятные дипломы со словами 
благодарности. В завершении  
был продемонстрирован ви-
деоролик, на котором Нико-
лай Михайлович Терентьев ис- 
полняет свою песню «О Рос-
сии негромко споём», снятый 
на одном из его последних кон- 
цертов в гатчинском мемори-
альном музее Щербова. 
Хочется напомнить, каким уди- 
вительно многогранным был 
талант Николая. Он препода-
вал по классу игры на гитаре в  
Гатчинской музыкальной шко- 
ле им. Ипполитова-Иванова, пи- 
сал песни для спектаклей гат- 
чинских театров, детского хо-
рового коллектива и хора ве-
теранов, помогал в создании 
собственных дисков начинаю- 
щим авторам-исполнителям 
Гатчины и района, по вечерам  
солировал в ансамбле при ре-
сторане «Дубок», что в двор-
цовом парке.  А сколько разно- 
образных замечательных сти- 
хов и песен написано им о лю-
бимой Гатчине! Пока эти пес-
ни будут востребованы, о нём 
будут знать и помнить. 

Галина ХОХЛОВА
Источник фото: 

https://vk.com/siversk

«О РОССИИ 
НЕГРОМКО СПОЁМ»

АЛЕКСАНДР III ВЕРНУЛСЯ В ГАТЧИНУ

Здравствуй, милое сердцу, 
Прибытково!
Полюбила тебя я, навек!
Здесь когда-то поселился
Знаменитый человек.
Адмирал Прибытков жил здесь,
А теперь живу здесь я, 
А ещё мои друзья!
Изумительный здесь лес:
Сосны, ели до небес!
Воздух восхитительный, 
Просто упоительный!
Здесь яблони пышно цветут,
Сирень замечательна тут!
А птицы так звонко поют,
Что, даже, заснуть не дают!
Знаю каждую тропинку,
Знаю каждый бугорок:
Где найти какой цветок,
Где растёт какой грибок!
Моё детство здесь прошло,
Детство золотое,
А потом и время,
Время молодое!
Ты даёшь мне силы, 
Силы и здоровье,
Я пила здесь молоко
Козье, не коровье…
Здравствуй, милое сердцу 
Прибытково!

2022 год

— Как Вы оцениваете своё 
поэтическое дарование?
— Я, конечно, не великий поэт, 
но очень люблю поэзию, очень 
люблю писать стихи. Своё пер-
вое стихотворение написала в 
9 лет и назвала его «Золотой 
тюльпан». Я очень люблю приро-
ду, очень люблю жизнь, радуюсь 
каждому дню и хочу поделить-
ся радостью с людьми. Люблю 
радовать друзей своим творче-
ством. Я не умею писать «по за-
данию», я пишу, когда приходит 
Его Величество — Вдохновение. 
Пишу от души и для души. Я 
люблю читать свои стихи и ра-
дуюсь, когда загораются глаза 
моих слушателей и на их лицах 
появляется улыбка.
— Вам важно мнение окру-
жающих о Вашем творчест- 
ве?
— Важно. Я люблю выступать, 
своими стихами хочу подарить 
радость людям!
— Кого из современных, ны- 
не живущих поэтов, можете 
назвать великим?
— Я очень люблю стихи Ауре-
лии Мидой. Мы с ней, как гово-
рится «на одной волне»: у неё 
такие же стихи, как у меня, 
только гораздо лучше. В про-
шлом году ходила на её кон-
церт в Гатчине «А в феврале 
метут метели!»
Ещё люблю стихи гатчинского  
поэта Юрия Давыдкина. В про-
шлом году он подарил мне свою 
книгу, с удовольствием её чи-
таю.

«БИТВА 
ПОЭТОВ―2021»: 
ГАЛЕРЕЯ 
УЧАСТНИКОВ

Ирина СМИРНОВА —  
г. Санкт-Петербург

Итак, по порядку. В начале 
февраля 2022 года Аукцион-
ный дом «Antiqon» (Рига, Лат-
вия) выставил на продажу лот  
«Сергей Константинович За- 
рянко. Портрет царя Александ- 
ра III». Холст на фанере, 62 на 54  
сантиметра. 15 тысяч евро. 
Картину приобрёл коллекцио- 
нер Михаил Маликов, и 21 фев- 
раля портрет пересёк границу 
России. Как позже объяснит  
Михаил Константинович, по-
лотно он выкупил специально 
для того, чтобы преподнести в 
дар Гатчинскому дворцу, ведь  
в любимой резиденции Алек-
сандра III не сохранилось ни 
одного живописного портре-
та, где этот хозяин замка был 
бы изображён в юности, ещё 
до того, как стал императором  
и даже наследником престо-
ла. 20 мая 2022 года Михаил 
Маликов передал портрет в 
дар музею-заповеднику «Гат-
чина».
Экспонат, поступивший в кол- 
лекцию музея-заповедника  
«Гатчина», был отправлен на  
реставрацию, так как ещё на  
стадии торгов на лоте были от- 
мечены кракелюры, а состоя- 
ние оценивалось как «имеют- 
ся некоторые недостатки». При  
отделении холста от фанеры 
на оборотной стороне полот-
на был обнаружен инвентар- 

ный номер Гатчинского двор-
ца-музея 1920-х годов. Учиты-
вая, что из 54 тысяч экспона-
тов довоенной коллекции 38 
тысяч предметов считаются 
утраченными, это чрезвычай- 
ная редкость.
Известно, что в собрании двор- 
ца до 1917 года были портре-
ты великого князя Александ- 
ра Александровича, в том чис- 
ле и кисти С. К. Зарянко. Сохра- 
нилось довоенное фото «Порт- 
рета Александра III в бытность  
великим князем» в экспози-
ции кабинета императрицы Ма- 
рии Александровны — супру-
ги Александра II и матери бу-
дущего Александра III. Эваку- 
ировать портрет не успели, и  
его судьба с момента оккупа- 
ции Гатчины 13 сентября 1941  
года неизвестна.
30 июня уникальный подарок 
продемонстрировали журна-
листам  и участникам Всерос-
сийской научной конференции  
«Возвращение памяти. Культур- 
ные ценности и война: поиск, 
восстановление, мемориализа- 
ция», организованной Санкт- 
Петербургским институтом ис- 
тории Российской Академии 
Наук и Музеем-заповедником 
«Гатчина». 

Пресс-служба 
музея-заповедника 

«Гатчина»


